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DURANGO, DGO.
En el marco de los festejos del 13

aniversario del Teleférico, el gobierno
de Esteban Villegas a través de la
Dirección de Ferias, Espectáculos y
Paseos Turísticos, promueve y
fomentan la práctica del deporte con
la carrera atlética “Teleférico 5K” que
se llevará a cabo el 12 de noviembre a
las 08:00 horas. 

Así lo dio a conocer, el director de
Ferias, Lauro Arce Gallegos al asegurar
que esta actividad deportiva promete
ser un reto y una ruta divertida para
los participantes, ya que el trayecto
será en ascenso hacia el Cerro de los
Remedios, además la agradable vista
será un plus para los deportistas; la
salida será en el Teleférico Calvario y la
meta tendrá lugar en estación
Remedios.

Los interesados se pueden inscribir
en el Teleférico y Túnel de Minería, el
costo es de 200 pesos e incluye un kit
que contiene una playera, vaso
conmemorativo, medalla y número de
corredor; al término se premiarán los

tres primeros lugares en dos
categorías, femenil y varonil, mil 500
para el primer lugar, mil para el
segundo y 500 para el tercero, además
habrá rifa de regalos sorpresa para los
corredores, detalló el director.

“No solo es festejar el tiempo de este
espacio, es festejar lo atractivo  que
resultan ser estos paseos para el

turismo, tal como lo es el Teleférico, es
uno de los más importantes que
tenemos en la ciudad”, dijo Arce
Gallegos, al recordar que en el
gobierno de Esteban se está
reconstruyendo la infraestructura de
estos espacios y paseos que durante
muchos años permanecieron en el
abandono.

Celebrarán el 13 aniversario
del Teleférico con carrera 5 K
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
El gobernador Esteban Villegas

Villarreal, reconoció el talento y la
disciplina de la delegación
duranguense que logró el primer lugar
del 65 Evento Nacional Deportivo
Intertecnológico, “los jóvenes
deportistas del Instituto Tecnológico
de Durango (ITD), contarán siempre
con mi respaldo y compromiso”,
manifestó el mandatario; suman ya 15
títulos para la entidad.

“Ustedes son una generación que se
queda en la historia, porque vuelven a
tener el premio, el Galardón Ometeotl
que se queda en Durango por un año
más, como símbolo de la unidad,
disciplina y arrojo de los estudiantes
del TecNM”, manifestó Esteban al
felicitar a los jóvenes por los logros
obtenidos. 

En mi gobierno estamos haciendo un
trabajo muy intenso, para que cuando
las nuevas generaciones egresen,
tengan la oportunidad de un empleo
bien pagado, sin la necesidad que se
tengan que ir a otro estado a buscarlo,
reiteró Villegas Villarreal, a los
estudiantes del Tecnológico que
demostraron su talento en cada
disciplina deportiva. 

Del mismo modo, se comprometió
con directivos, maestros y alumnos a

terminar la construcción del gimnasio
para el siguiente año, así como dotar a
los equipos deportivos de nuevos
uniformes, mejor infraestructura e
instalaciones para que reciban una
educación de calidad. 

Guillermo de Anda Rodríguez,
director del ITD por su parte agradeció
el apoyo y compromiso del gobernador
para que se llevaran a cabo estas
competencias en Durango, “este
gobierno es el mejor aliado que ha
tenido el Tecno, ya que con su
dedicación, estos juegos fueron
posible, y con su ayuda, las
instalaciones estuvieron a la altura de
estas competencias”, puntualizó. 

Frida Díaz Manzano, alumna del ITD

integrante del equipo de voleibol,
reconoció el esfuerzo de todos los
equipos para lograr el triunfo en estas
competencias nacionales y destacó el
apoyo del Gobierno del Estado para
llevarlas a cabo en la entidad, “la
ayuda del Gobernador fue
fundamental para realizar los
Intertecnológicos, marco la
diferencia”, dijo.

Para concluir, los jóvenes allí
reunidos se tomaron  una monumental
fotografía en los jardines del Centro
Cultural y de Convenciones
Bicentenario (CCB) junto al
gobernador, maestros, directivos y
alumnos, como recuerdo de este
encuentro.

Esteban reconoce a deportistas duranguenses
que participaron en los Intertecnológicos
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El fiscal especializado en combate a

la corrupción, Noel Díaz Rodríguez,
entregó este martes al Congreso del
Estado de Durango el requerimiento
de Declaración de Procedencia para
ejercer la acción penal en contra de
Diana Berenice, actual alcaldesa del
municipio de Nazas, quien en razón de
su cargo cuenta con protección
constitucional.

Lo anterior, a efecto de que el órgano
legislativo lleve a cabo el
procedimiento de desafuero de la
funcionaria en mención por su
presunta responsabilidad en el delito
de uso indebido de atribuciones y
facultades, cometido en perjuicio del
erario del ayuntamiento de Nazas,
Durango.

Como se recordará, en días pasados
un juez de control y enjuiciamiento
dictó sentencia condenatoria en contra
de Mauricia Vaquera García,
propietaria de la empresa Ferreaceros,
quien recibió diversos pagos ilegales
del municipio por 928 mil pesos

valiéndose de su parentesco por
afinidad con la alcaldesa. Los hechos
de corrupción fueron denunciados el 5
de julio del año en curso por
funcionarios de primer nivel del propio
ayuntamiento.

La forma de intervención que se le
atribuye a la presidenta municipal de
Nazas es de autor directo en el ilícito
mencionado. Sin embargo, para
proceder penalmente en su contra se
requiere la autorización del Congreso
del Estado, previo procedimiento de
declaración de procedencia que le
retire la inmunidad procesal de que
gozan los presidentes municipales. 

La Fiscalía Especializada reitera su
compromiso con la sociedad
duranguense de combatir la
corrupción en el sector público e invita
a la ciudadanía y a los órganos
internos de control a presentar las
denuncias de hechos de corrupción y
aportar las pruebas a su alcance. La
denuncia ante el Ministerio Público
especializado es el punto de partida
para integrar la carpeta de
investigación y ejercer la acción penal.

Ejercerían acción
penal en contra de la
alcaldesa de Nazas
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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
Festival del Día de Muertos Muuki,

con causa: alimentos, agua, ropa y
productos de higiene personal son los
que han donado los duranguenses en
los eventos, mismos que serán
enviados a Acapulco en apoyo a las
familias damnificadas, porque
Durango es el norte más solidario. 

Así lo dio a conocer el alcalde Toño
Ochoa, quien invitó a la ciudadanía a
seguir apoyando a la gran familia de
Acapulco al acudir a los casi 100
espectáculos que se ofrecen hasta el 5
de noviembre, con un donativo como
pase de entrada. 

Lo recolectado será empaquetado y
después trasladado a Acapulco para
ayudar a los ciudadanos en estos
momentos difíciles tras el paso del
huracán Otis, explicó el director
municipal de Protección Civil, Gustavo
Paredes Moreno. 

Bonifacio Herrera Rivera, secretario
del ayuntamiento agradeció la
“solidaridad de la población, que
confirma lo que Toño Ochoa ha
promovido: un duranguense nunca
deja solo a otro duranguense y ahora
tampoco a nuestros hermanos de
Acapulco”.

Festival Muuki con causa, unidad
y solidaridad con Acapulco



6 MIÉRCOLES 01 DE NOVIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Aunque sean cuentas públicas de

gobiernos panistas, si no tienen
transparencia no serán aprobadas,
indicó el dirigente estatal del Partido
Acción Nacional (PAN), Mario Salazar
Madera quien refirió que incluso esto
aplicará para la cuenta del pasado
gobierno del estado.

El Congreso del Estado analiza y
aprobará o no, las cuentas públicas
correspondientes al periodo 2022,
donde a la fecha ya varias que han sido
desechadas en el análisis, porque
tienen un cúmulo importante de

observaciones y pendientes no
solventados.

Ante ello y a pregunta expresa, el
líder panista manifestó que los
diputados del Partido Acción Nacional
no votarán a favor las cuentas públicas
que tengan falta de transparencia,
como parámetro se fijaron que las
observaciones no eran sobrepasaron
seis por ciento.

Esto aplicará a los ayuntamientos
incluidos los de Acción Nacional,
porque se trata de una revisión
independientemente de la afiliación
partidista de la que se hable y desde
luego aplicará también en la cuenta de
gobierno del estado.

Votarían en contra de las cuentas
públicas que tengan observaciones

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Un problema en el medio oriente que
está repercutiendo en el precio de los
combustibles, prácticamente de todo
el mundo, indicó el presidente de la
Onexpo, Francisco Martínez Vázquez
quien señaló que el precio de la
premium puede llegar hasta 26 pesos.

Agregó que desafortunadamente se
conjugan dos temas para hacer más
elevado el precio de los combustibles
para los mexicanos, el primero son las
repercusiones internacionales que se
tienen que desafortunadamente sí
repercute en todo el mundo.

El otro factor es que el gobierno
federal ha bajado de manera
considerable el subsidio que tenía en
el IEPS, particularmente en la gasolina
de alto octanaje, está prácticamente
anulado, por lo que el precio se ha
elevado de manera notoria.

Los precios por litro aproximados en
Durango, oscilan en 23 o 23.50 pesos
la gasolina magna que es de bajo
octanaje y la más vendida, pero la
gasolina premium o de alto octanaje
tiene un precio más elevado y alcanza

de 25.50 hasta 26 pesos y esa es la que
no tiene subsidio, por consiguiente la
menos vendida.

Precisó asimismo que en el caso del
diésel sí conserva subsidio, su
operación oscila en 24 pesos por litro
aproximadamente.

Manifestó que con el
comportamiento que se tiene ahora es
probable que se tenga un incremento
más al cierre del año, dependiendo del
comportamiento del conflicto armado

y de las decisiones que toma el
gobierno federal.

El comportamiento de ventas puede
tender un poco a la baja, sin embargo,
como la economía del duranguense es
del día a día, hay muchas familias que
no se pueden dar el lujo de guardar y
dejar de salir a trabajar un día, así que
en determinado momento pueden
guardar sus vehículos, pero viajan en
transporte y el transporte también
consume.

Conflicto de medio oriente repercute
en el precio de la gasolina
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
En las escuelas particulares también

se establecieron protocolos para
detectar alumnos que tengan algún
problema de salud mental; en aquellos
casos donde se detecta alcoholismo o
consumo de alguna sustancia tóxica se
dialoga con los padres.

Por reglamento en las instituciones
no se permite el consumo de alcohol,
ni drogas.

Manifestó que ante las
circunstancias de salud mental que se
presentan prácticamente en todo
México y en el mundo entero, Durango
y las universidades particulares
también están ascendiendo este
aspecto a través del establecimiento de
protocolos desde los maestros y de
áreas de psicología, que atienden a los
alumnos que puedan encontrarse en
posible riesgo.

Indicó que si se pone atención en el
comportamiento de los alumnos,

detectando el comportamiento que
presenta alguna normalidad y en esos
casos se lleva un área de psicología y
de ser necesario se manda hablar a los
padres de familia para que se tomen
cartas en el asunto.

Lo único que afortunadamente en
este momento no existe un número
importante de casos que se hayan
detectado, pero eso no exime que
pueda suceder.

De igual manera se trabaja en el caso
de aquellos que puedan presentar
problemas de alcoholismo o de algún
consumo de sustancias tóxicas, en los
planteles definitivamente no se ha
detectado porque hacerlo sería
violatorio a los reglamentos sin
embargo en el caso de detectarse
algún comportamiento de este tipo
afuera con sus amigos o en algunas
otras áreas será parte de los padres de
familia.

Resaltó que como parte de la
formación de un profesionista también

el tema emocional y los
comportamientos de este tipo tienen
que ver y las instituciones están al
pendiente.

Universidades particulares establecen protocolos
para detectar problemas de salud mental
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DURANGO, DGO.

Porque la gran familia del Gobierno
Municipal también vive con pasión las
tradiciones mexicanas como el Día de
Muertos, Toño Ochoa realizó un
espectacular concurso de catrinas y
catrines, cuyos disfraces sorprendieron
por su complejidad. 

En el concurso, el 50% del disfraz

debía ser de material reciclado como
cartón, hule, latas, tapas o papel, lo
cual hizo aún más asombrosos cada
uno de los atuendos, platicó el director
municipal de Administración y
Finanzas, Ignacio Orrante Ramírez,
encargado de la competencia.  

La incorporación de estos disfraces y
su creatividad para maquillar fue
calificada en los 18 participantes, entre
ellos un ángel de grandes alas

interpretado por Dulce Esparza
Cháirez, de la Secretaría Particular,
quien obtuvo el primer lugar. 

De la misma forma, Judith Escobar
Rodríguez, de Administración y
Finanzas; y Liliana González Aguirre,
de Aguas del Municipio de Durango
(AMD), ganaron el segundo y tercer
lugar respectivamente, con sus
vestidos decorados con robustas flores
de cempasúchil y cruces de colores.

Sorprendentes disfraces de catrinas y
catrines en el concurso de Toño Ochoa
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Inspectores Municipales
designan las áreas para
comerciantes en romería 
de Día de Muertos

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DIGO.
Con el objetivo de otorgar los

espacios a quienes previamente
solicitaron su permiso y fue autorizado
por la Comisión de Actividades
Económicas, Inspectores Municipales
designan los espacios designados para
los 850 comerciantes que participarán
en la romería del 2 de noviembre, así
lo Informó Ubaldo Salazar Chávez,
titular de esta dependencia municipal.

Explicó que desde las 10:00 horas se
congregaron en el panteón de Oriente

los comerciantes y personal operativo
de la Dirección Municipal de
Inspección, con el objetivo de otorgar
los espacios a quienes previamente
solicitaron su permiso y fue autorizado
por la Comisión de Actividades
Económicas.

Por último, dijo que durante los tres

días que durará la romería se realizará
un operativo para la vigilancia
constante con la participación también
de salud y protección civil en los
puestos donde se venden alimentos,
además a los que vendan flores
exhortarlos a evitar que la venta de su
producto sea con envoltura de plástico.

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Ante algunos accidentes en

banquetas y automóviles por falta de
rejillas o tapaderas en algunas
alcantarillas, el subsecretario del
Ayuntamiento, Antonio Mier, informó
que son robadas y hace un llamado
para que se sancione a empresas que
no den el mantenimiento
correspondiente.

"Esta es una situación que ya el
departamento jurídico está tomando
cartas en el asunto, porque debemos
de sancionar a todas las empresas
públicas y privadas que tienen
infraestructura en nuestra zona
urbana, que tienen que
comprometerse con el mantenimiento
de la misma”, dijo.

Agregó que, “se vio afectada a una
familia, pero se han visto perjudicados
cientos de ciudadanos porque no hay
un mantenimiento correcto de la
infraestructura urbana, entonces esta
empresa cablera debe de hacerse
responsable; nosotros nos
comprometemos a ello, que repare el

daño, ahorita el municipio de Durango
pues ya hizo una reparación
provisional para evitar otras caídas o
accidentes".

A través de los medios de
comunicación hizo un llamado para
que la ciudadanía haga su reporte al
número 072 cuando vean este tipo de
alcantarillas que puedan provocar
algún accidente.

"Si ustedes como ciudadanos
reportan a través del 072, a través de
la aplicación Civix todo este tipo de
deterioros de la imagen urbana, va a

ser más fácil para nosotros como
autoridad poder intervenir antes de
que de que ocurran este tipo de
incidentes; también solicitarles a las
empresas recicladoras que por favor
dejen de comprar todo este tipo de
materiales que comúnmente se roban
para poderlos vender, si las empresas
recicladoras no compran las
alcantarillas, no compran los registros,
va a ser más fácil para para que los
ladrones dejen de hacerlo (robar) y ya
no va a ser un negocio para ellos",
finalizó.

Alcantarillas robadas son un
riesgo para las personas
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DURANGO, DGO.
El Pleno del Poder Legislativo eligió

y tomó protesta a Julio César Eláceo
Fernández como comisionado
propietario y Angélica Paloma de la
Rosa Medina comisionada suplente del
Instituto Duranguense de Acceso a la
Información Pública y de Protección de
Datos Personales, por un periodo de
cinco años.

Después de un extenso periodo de
comparecencias y análisis de los
expedientes de quienes cumplieron
con los requisitos establecidos en la
convocatoria pública, la Comisión
Transparencia y Acceso a la
Información Pública presentó al Pleno
de la Legislatura la terna respectiva
para comisionado propietario a Karla
Veliz Salas, Michel Segismundo
Rodríguez González y Eláceo
Fernández.

Además, como terna para
comisionado suplente se propuso a
Angélica Paloma de la Rosa Medina,
Rosa Esperanza Gaucín Morales y
Sandra Alicia Díaz Gómez.

Al hacer uso de la tribuna, el
presidente de Comisión Transparencia
y Acceso a la Información Pública,
Alejandro Mojica Narváez, destacó la

preparación, trayectoria y capacidad
de los 28 perfiles que se registraron
para ocupar el cargo

Además, el legislador precisó que

todo el proceso se realizó apegado a la
legalidad como lo marcó la
convocatoria pública y la ley en la
materia.

Eligen a Eláceo Fernández como
comisionado propietario del IDAIP
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Serán cerca de cuatro millones lo que

abarcará el presupuesto para salud
mental en 2024, así lo expresó la
regidora por al PAN, Gabriela Vázquez
Chacón, los cuales se invertirán en
atención psicológica a niños,
adolescentes, jóvenes y adultos.

"El suicido es un problema de salud
que es responsabilidad de todos, no
solo de la autoridad, pues deben
trabajar en conjunto desde los padres
de familia”, dijo.

En cuanto el presupuesto en salud
mental señaló que, “antes eran
aproximadamente 300 mil pesos y

ahorita estamos hablando de que es
alrededor de cuatro millones de pesos,
es decir es una gran diferencia y lo
repito y reconozco la preocupación del
presidente municipal Toño Ochoa en
un tema tan sensible y tan delicado
para los duranguenses", señaló.

Dijo que se invertirán en atención
psicológica, talleres para jóvenes
adolescentes y adultos, además de la
instalación de una ludoteca para
brindar atención a los menores de
cuatro a 12 años y será invertido en
brindar atención psicológica.

La regidora destacó la importancia
en el tema de salud mental y de
generar cambios visibles, por lo que

hizo una invitación a todos los
ciudadanos para que sean más
empáticos con personas en esta
situación, sobre todo más atención en
el tema de suicidio.

Fuerte inversión en salud
mental para el 2024

Por Geraldo Rosales
DURANTE, DGO.
Gustavo Paredes, director de

Protección Civil municipal, informó
que se ha desplegado un fuerte
operativo para que esta romería del 2
de noviembre sea con saldo blanco,
por lo que han venido trabajando
desde hace tiempo para detectar
situaciones que pueden poner en
riesgo a los visitantes en los
panteones, sobre todo el de Oriente.

"De aquí de la ciudad dentro de los
del padrón que sacamos son 120
lápidas que tenemos en mal estado, de
esas, 40 son de alto riesgo, las que ya
acordonamos y que hacemos el
llamado a los ciudadanos a esta
romería del 2 de noviembre a evitar
sentarse sobre las mismas porque ya
han ocurrido accidentes. Ya por la
ruptura de que están expuestas al sol,
al medio ambiente, a la lluvia y esto las
debilita de alguna forma, por ello los
accidentes que han ocurrido, porque la
gente se sube sobre estas, a veces para
lavarlas, a veces para descansar y esto
provoca accidentes; hemos estado
detectando fauna nociva, enjambres
de abejas también que se encuentran
en los diferentes puntos y hemos
estado retirándolos de ahí de estos
lugares", informó.

Dijo que el operativo contará con
una fuerza importante de
paramédicos, además de 80 elementos
por parte de Protección Civil
distribuidos en la romería del 1 y 2 de
noviembre, también con el cuerpo de

regidores donde se estará revisando
instalaciones de gas y eléctricas y todo
lo que impliquen riesgo, "la instrucción
que tenemos de nuestro presidente es
que esta romería sea con saldo blanco
para todos los duranguenses", finalizó.

Se espera una romería con saldo blanco
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DURANGO, DGO.

Al tener como principio la legalidad
y transparencia de los recursos
públicos, el Congreso del Estado
rechazó las cuentas públicas del
ejercicio 2022 del gobierno de estado,
de los municipios de Lerdo, Gómez
Palacio y Nuevo Ideal y aprobó la de
Durango capital.

De esta manera, las y los diputados
locales concluyeron la revisión
detallada de las cuentas públicas tanto
del Estado como de los municipios, las
cuales siempre son objeto de
auditorías y verificaciones exhaustivas
para garantizar su precisión y
legalidad, por lo que es crucial evaluar
los resultados de las mismas para
entender mejor su situación

financiera.
El hecho de que una cuenta pública

tenga observaciones, no significa que
se detecten desvíos, solo son montos
que se tienen que aclarar en su
ejecución y es precisamente por ello
que se hacen las observaciones que se
consideren para dar tiempo de
subsanar y aclarar el destino de los
mismos.

Los diputados locales están
conscientes que los ciudadanos hoy
exigen transparencia y están en su
derecho de saber cómo y en que se
gastan los recursos públicos, es por
ello que trabajan arduamente para que
de forma transparente y responsable
se informe y aclare cuál fue el fin de los
recursos públicos que pertenecen a
todos los duranguenses.

Por ello, desde el Congreso del Estado

el mensaje es claro, los representantes
populares están del lado de los
ciudadanos, la legalidad y la
transparencia sobre el uso del recurso
público.

Las y los diputados de la Sexagésima
Novena Legislatura son congruentes,
si alguien hizo mal uso del recurso
público, sea del partido que sea, tendrá
que hacerse responsable de las
consecuencias.

Al respecto, no pueden adelantarse o
hacer suposiciones al respecto del
tema, en la Comisión de Hacienda y en
el pleno ya se hicieron las valoraciones
pertinentes y quienes sean señalados
tendrán el tiempo necesario para
poder subsanar las observaciones,
ahora queda esperar que así lo hagan
y dar certeza de cómo se usó el recurso
de los ciudadanos.

Congreso concluye revisión
de cuentas públicas 
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DURANGO, DGO.
“Para nosotros lo más importante es

el bienestar de la gente”, afirmó Toño
Ochoa al dar inicio al programa “Qué
Chulo es Vivir” en la zona rural. El
poblado Villa Montemorelos fue el
primero en recibir la unidad móvil que
brinda atención médica integral para
todas las familias que lo necesiten.

A esta jornada de atención, llegó don
Ramón Soto López sin escuchar, pero
después de la colocación de un auxiliar
recuperó el sentido del oído. Como él,
más duranguenses están viendo una
mejora inmediata en su vida con este
programa. 

Además de consulta y
medicamentos, se contempla entregar
mil 500 lentes, 400 aparatos auditivos
y realizar mil escaneos mamarios
contra el cáncer de mama, precisó el
director de Salud Pública, Juan Esteban
Aguilar Esquivel.  

Julio Cruz Valles, presidente de la
Junta Municipal de Villa
Montemorelos, felicitó a Toño Ochoa
porque “está resolviendo el acceso a
los servicios de salud, que es uno de
los principales problemas de la gente
más vulnerable”.

“Qué Chulo es Vivir” llega al medio rural
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DURANGO, DGO.

Como parte de las actividades
organizadas por la Universidad Juárez
del Estado de Durango con motivo del
Día de Muertos, la Dirección de
Difusión Cultural llevó a cabo con
éxito, por segundo año consecutivo, el
Desfile de Catrinas y Catrines, como
parte del Festival Mictlán “Lugar de
Muertos”. 

El evento se llevó a cabo en el atrio
del Edificio Central de la UJED, que
albergó a decenas de asistentes que

acudieron a apoyar a los estudiantes
que se embarcaron en la tarea de crear
majestuosos atuendos inspirados en la
tradición del Día de Muertos,
utilizando materiales reciclados.

Más de 20 participantes desfilaron
luciendo sus trajes llenos de color,
tradición, belleza y creatividad. El
jurado tuvo la difícil tarea de evaluar
estas creaciones con atención y
finalmente anunció a los ganadores. El
tercer lugar fue para Denisse Daniela
Mercado y Adrián Yahir, el segundo
lugar para Ana Luisa Vázquez Orona y
Julissa Flores, y el primer lugar para

Yolanda Guadalupe Garza y Jesús
Emilio Cisneros.

El maestro Noel Hernández López,
director de Difusión Cultural, y el
maestro Julio Gerardo Lozoya Vélez,
secretario general de la UJED, tuvieron
a su cargo la entrega de premios a los
ganadores y elogiaron el esfuerzo de
los participantes, a quienes alentaron
a seguir fortaleciendo las tradiciones.

Esta actividad se sumó a la
Exposición de Altares de Muertos que
se encuentra montada en los pasillos
del Edificio Central de la UJED y que
está abierta al público en general.

Estudiantes universitarios
muestran creatividad en el
Desfile de Catrinas y Catrines
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DURANGO, DGO.

La Facultad de Ciencias de la Cultura
Física y Deporte de la Universidad
Juárez del Estado de Durango (FCCFyD)
concluyó de manera exitosa el curso-
taller de “Actualización de reglamento
y desarrollo del trabajo físico-técnico
de los árbitros de futbol profesional en
Durango”, que se desarrolló durante
los días 24 y 25 de octubre y contó con
la participación expertos en el área.

La directora de la unidad académica,
Abril Ávila Zúñiga, resaltó los buenos
resultados de la actividad y destacó la

presencia del maestro Eduardo Galván
Basulto, encargado del área técnica en
categorías de formación en Toluca, así
como de Marco Antonio Ortiz,
delegado de árbitros profesionales de
Durango; Marco Antonio Flores,
preparador físico de árbitros
profesionales de Durango; y Marco
Ortiz Nava (‘El Gato’ Ortiz), árbitro
internacional con Gafete FIFA.

La directora resaltó que este taller no
sólo sirvió como una actualización
para los participantes, sino que
también sentó las bases para futuros
trabajos en colaboración, pues se
pretende que antes de finalizar el año

ambas partes firmen un convenio que
permita a los estudiantes de la
FCCFYD-UJED capacitarse en el
arbitraje. Esto, dijo, será especialmente
beneficioso, ya que muchos árbitros
profesionales son egresados de la
Facultad. Además, el convenio
facilitará que los estudiantes realicen
su servicio social y prácticas
profesionales dentro de la asociación
de árbitros, ofreciendo una formación
integral para los jóvenes. La alianza
reafirma el compromiso de la Facultad
por brindar oportunidades valiosas y
formación de calidad a sus
estudiantes.

FCCFyD finaliza exitosamente
el taller dirigido a árbitros de
futbol profesional
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con la finalidad de dar atención a las

zonas que resultaron afectadas por la
tromba que se presentó la madrugada
del pasado lunes, la presidenta
municipal Leticia Herrera Ale, giró
instrucciones para que fueran
reforzadas las labores de desazolve en
los puntos que aún presentaban
encharcamientos.

Francisco Escalera Tostado, director
del Sistema Descentralizado de Agua
Potable y Alcantarillado (Sideapa) dijo
que con la finalidad de reforzar las
labores que Protección Civil y Servicios
Públicos realizaban para retirar el agua
en puntos específicos de la ciudad, la
presidenta municipal instruyó a varias
dependencias a sumarse a esta tarea.

Escalera Tostado indicó que, en
conjunto con Obras Públicas y Oficialía
Mayor, se efectuó un recorrido por las
colonias y sectores que presentaron
alguna afectación, para luego asignar
personal y equipo que ayudara a
retirar el agua acumulada que aún

quedaba en puntos específicos del
bulevar Ejército Mexicano y la colonia
Ampliación Santa Rosa.

“Para la presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, es prioritario que luego de
una lluvia tan intensa, se restablezcan
las condiciones de movilidad y se retire
el agua lo más pronto posible, por ese
motivo, nos instruyó para hacer este
recorrido y reforzar las acciones que ya

se ejecutaban”, expresó Escalera
Tostado.

El funcionario mencionó que
seguirán atentos ante la posibilidad de
que más precipitaciones se presenten
en los próximos días y que el gobierno
municipal, encabezado por la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, mantendrá su
disposición de atender las necesidades
de la población.

Pronta solución del ayuntamiento para
desazolve de zonas con encharcamiento



MIÉRCOLES 01 DE NOVIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LA LAGUNA 19

GÓMEZ PALACIO, DGO.

La Dirección de Seguridad Pública y
Protección Ciudadana, a través del
Departamento de Prevención del
Delito, entregó chalecos reflejantes a
franeleros de la zona centro de Gómez
Palacio, con la finalidad de que puedan
ser fácilmente identificados por la
ciudadanía que hace sus compras en el
primer cuadro de la ciudad.

Eduardo Canul Castellanos,
subdirector de Seguridad Pública,
señaló que por indicaciones de la
presidenta Leticia Herrera Ale, desde
hace meses se trabaja en la creación y
actualización de un censo de
franeleros, también llamados “viene -
viene”, a quienes luego de
empadronarse, se les otorga un gafete

y un chaleco, lo que da tranquilidad a
la ciudadanía.

“Esta labor se lleva a cabo de la mano
con comerciantes de la zona centro del
municipio, quienes han proporcionado
el equipo que se entrega a los
franeleros, lo cual demuestra la
confianza de este sector hacia la
administración municipal que
encabeza la presidenta Leticia Herrera
Ale”, expresó el funcionario.

“En días recientes, tuvimos una
reunión con la Unión Comerciantes de
la Zona Centro, para evaluar las
estrategias de prevención del delito
que se han implementado y que han
permitido una significativa reducción
en el robo a comercios y todos
coincidimos en que el trabajo con los
franeleros debía continuar, pues al
estar permanentemente en la calle se

convierten en aliados que pueden
denunciar cuando detecten algo que
resulte sospechoso”.

Abraham López Mata, encargado de
Prevención del Delito en el municipio,
comentó que, para los franeleros, el
estar incluidos en un padrón y recibir
un gafete y un chaleco les genera un
compromiso, pues ahora mantienen
una relación cordial con la autoridad a
quien ellos apoyan con labores de
vigilancia ciudadana.

Finalmente, Alberto Abdo, presidente
de la Unión de Comerciantes
Establecido en Gómez Palacio,
agradeció todo el apoyo recibido por
parte de la presidenta Leticia Herrera
Ale, puesto que desde que ella inició su
gestión como alcaldesa, el índice
delictivo ha bajado considerablemente
en toda la ciudad.

Entregan chalecos
reflejantes a franeleros 
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Hoy rememoramos la obra de cuatro

grandes mujeres artistas que pusieron
en alto el nombre de Durango y que
con el paso de los años su legado se va
heredando a futuras generaciones en
las diferentes disciplinas del arte y la
cultura, Fanny Anitúa, Dolores del Río,
Olga Arias y Andrea Palma, glorias de
Durango a nivel internacional. 

Fanny Anitúa 
Francisca Anitúa Yáñez, nació en

Durango el 22 de enero de 1887, hija
de Antonio Anitúa Sarabia, minero, y
de Josefa Yáñez Medrano, el padre se
trasladó con su esposa y sus dos hijas
al mineral de Topia, cuando Fanny
tenía tres años, desde muy pequeña
fue el centro de atención en las fiestas
escolares, ya que tenía un talento
musical innato, a los 10 años había

ganado un concurso radiofónico y un
contrato para cantar en una emisora
local. Inició sus estudios musicales a
los 12 años con María Aispuru de Lille,
Piedad Larios, y Leonor Pérez Gavilán.

En 1948 se retira de los escenarios
cerrando con broche de oro
interpretando el papel de la Ciega en
la ópera “La Gioconda de Ponchielli” en
el Teatro del Palacio de Bellas Artes, fue
fundadora del “Seminario de Cultura
Mexicana” y de la Academia de Música
y Canto, institución que dirigió hasta
sus últimos días de vida, desde su
retiro hasta su muerte vivió en Ciudad
de México, en la Colonia Mixcoac,
donde falleció a los 81 años el 4 de
abril de 1968.

Dolores del Río
Dolores Martínez Asúnsulo y López

Negrete, o “Lolita” como la conocían
sus amigos nació en la ciudad de
Durango 3 de agosto de 1904 una casa

ubicada en la calle de Hidalgo, antes de
llegar a 20 de Noviembre, fue la única
hija del matrimonio formado por doña
Antonia López y  Negrete Jesús
Leonardo Asúnsolo, la infancia  de
lolita fue muy alegre, fue criada como
una princesa bajo los cuidados de  su
madre, doña Antonia , nunca le faltó
nada pues su padre  don Jesús,  era un
próspero ganadero y comerciante
originario de Chihuahua, al estallar la
Revolución, los Asúnsolo emigraron a
la capital mexicana, dejando atrás sus
posesiones más preciadas.

Fue precisamente en un recital
dancístico cuando contaba con apenas
15 años  donde la joven Dolores
conoció a Jaime Martínez del Río
(apellido  de quien adoptaría más tarde
como nombre artístico) , un refinado y
culto heredero, con quien contrajo
nupcias tan solo dos meses después,
en 1921 en la Iglesia de la Inmaculada

Fanny, Lola, Olga y Andrea, las mujeres
más representativas de Durango 
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Concepción y dando la recepción en
una de las propiedades de los Martínez
del Río, el Rancho “La Hormiga” (hoy
la Residencia Oficial de Los Pinos
Viajaron de luna de miel por Europa y
a las islas de Hawái y, al regreso, se
ocuparon de habitar el rancho
algodonero de “Las Cruces”.

Era el año 1925 cuando el
matrimonio ofreció una fiesta a la que
asistió el norteamericano Edwin
Carewe, productor de Hollywood, la
belleza y gracia de Dolores cautivaron
a Carewe, quien se enamoró
perdidamente de ella. En un
movimiento audaz, el productor
convenció a la pareja para dejar la
capital mexicana y emigrar a
Hollywood, en donde Dolores se
convertiría en una gran actriz, Los
últimos años de su vida los pasó entre
su residencia de Coyoacán y su casa en
Newport Beach, y dedicó gran parte de
su tiempo a fundar la Estancia Infantil
de la ANIDA, una institución para
cuidar a los hijos de los actores,
Dolores Del Río falleció el 11 de abril
de 1983 en New Port Beach.

Olga Arias
Olga Esther Arias Elenes, o

simplemente Olga Arias, escritora
nacida en la ciudad de Toluca, Estado
de México el día 25 de octubre de 1923
y duranguense por adopción, fue
madre de cuatro hijos: Enrique,
Yolanda, Natalia y Dalia, de familia
revolucionaria y liberal: Su padre fue el
general de División J. Jesús Arias
Sánchez, a quien el general Francisco
Villa apodaba "El Gallo"; fue uno de sus
famosos "Dorados" más estimados por
él. Su Madre doña Natalia Elenes de
Arias fue descendiente directa de doña
Ildefonsa Fernández Félix, hermana
del general don Guadalupe Victoria,
notable insurgente y primer
presidente de la República Mexicana,
Notable poetisa durangueña cuyos
poemas, algunos han sido traducidos
al inglés, francés, portugués, italiano y
otros. Autora de más de veinte libros
de poesías, novelas y cuentos. Su
pensamiento se ha grabado en cantera
de monumentos públicos, donde están
escritos fragmentos de sus poemas

Por más de 12 años fue directora del
departamento de Extensión
Universitaria de la Universidad Juárez
del estado de Durango, donde sin
contar con recursos económicos,
realizó brillante labor en bien de la

honorable institución. Estuvo al frente
de la Promotoría Cultural de la Casa de
la Juventud en Durango, donde se hizo
sentir fuertemente la influencia de su
capacidad y trabajo; también fue
asesora cultural del Gobierno del
Estado, murió el 9 de abril de 1994.

Andrea Palma
Guadalupe Bracho Pérez Gavilán

nació el 16 de abril de 1903 en la
ciudad de Durango, capital del estado
de Durango, México. Fue hija de Luz
Pérez Gavilán y de Julio Bracho y
Zuloaga, quien era hacendado y
además propietario de una industria
textil. Mostró interés por la vida
artística desde su infancia e incluso sus
juegos infantiles, que compartió con
su amiga Dolores Asúnsolo (quien más
tarde sería Dolores del Río) giraban en
torno a espectáculos imaginarios.

En 1913, después de que perdió sus
posesiones a causa de la Revolución
Mexicana, Bracho decidió mudarse con
su familia a la Ciudad de México,
donde vivieron una época de muchas
dificultades económicas. Guadalupe
comenzó a interesarse en el teatro

durante sus años de escuela y además
le gustaba diseñar el vestuario de las
representaciones escolares. 

Comenzó a trabajar en la tienda La
Ciudad de Londres. A principios de los
años 1920 se inició en el diseño de
sombreros para apoyar la economía
familiar, y estableció un negocio
llamado “Casa Andrea” de donde
posteriormente tomaría su nombre
artístico, añadiéndole el apellido de
una de sus clientes, la elegante Sra.
Palma, se  hace conocida en el mundo
teatral, teniendo su primera
oportunidad reemplazando a su amiga
Isabela Corona cuando tuvo familia, al
año de 1975, en que filmó la última de
sus películas junto con Ignacio López
Tarso, "En busca de un nuero", bajo la
dirección de Julio Bracho".

Andrea Palma también fue actriz de
teatro por muchos años, realmente, en
él se inició para luego llegar a las
pantallas de cine, murió a la edad de
ochenta y cuatro años el 6 de octubre
de 1987, sus restos descansan en el
Panteón Español de la Ciudad de
México.
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El protagonismo es inocultable.
Para el ocupante del templete, si se
trata de festejar 15 años, es la
quinceañera; cuando es un velorio, se
presenta como viudo, aunque si se
pudiera sería el muerto; si es un
matrimonio, resulta ser el novio y
ahora, después del paso del huracán
Otis, increíblemente ¡es la víctima! Así
lo transmitió en la mañanera del
penúltimo día de octubre al señalar lo
atacan los medios de comunicación,
desde donde se ha mandado a las
“estrellas” a cubrir una información
calificada de mentirosa. Hizo, además,
un símil a la cobertura realizada
durante la pandemia de Covid
considerada como “una vileza”.

“El hijo de Krauze (León Krauze)
haciendo reportajes sobre el
abandono en Acapulco; ayer todavía
un periodista de Azteca, desde luego
todos los periodistas reciben órdenes,
da a conocer unas fotografías, para
que vean el nivel de vileza. “Tienen
problemas los jefes porque se sentían
los dueños de México, viene esta
tragedia y en vez de ayudar, se
dedican a atacar, a calumniar, a
difundir mentiras y atemorizar a la
gente, ya basta”. Lo que daña son las
verdades plasmadas en los videos, en
las placas fotográficas, en ese lenguaje
sin palabras revelador de los sucesos
tal cual son, en su trágica realidad.

Otis exhibió a un descarnado
régimen de la 4T y a un presidente
autoritario, rebasado, preocupado sólo
por su popularidad y los rendimientos
electorales. No hay aún, pasados cinco
días de la presencia del huracán,
ninguna estrategia correcta. El envío

de mil 678 servidores de la nación
extraídos de sus lugares de origen y
trasladados a Acapulco en donde son
los primeros en recibir agua, comida
y techo, además de garantizar su
sueldo, ha servido para levantar el
censo de 20 mil viviendas ¿Cuál es el
promedio de trabajo de cada uno?
¿Qué sentirán quienes están
necesitando todo ser primero
interrogados? ¿El voto va de por
medio a cambio de recibir ayuda? Hay
otros mil 500 miembros de la Marina
metidos a una seguridad no aparecida
y de igual manera se les mantiene con
tres comidas al día.

Y en tanto se hace todo tipo de
publicidad la violencia sigue
imperando en Acapulco, en Tecpan, en
Coyuca de Benítez y, por supuesto en
todo el territorio nacional y el crimen
organizado está poco menos que
incontenible; ¿Quiénes son o quienes
integran la famosa “Familia 300”?
Ninguna autoridad sabe y mucho
menos investiga el convoy. El
fenómeno meteorológico devastó
Acapulco y municipios circunvecinos,
exhibió la negligencia e inoperancia
de la actual gestión federal, borró del
mapa el gobierno estatal de Evelyn
Salgado, y el municipal a cargo de
Abelina López, quienes no alertaron a
la población y ahora enfrentan la
tragedia enfocados en la única
preocupación del presidente López
Obrador: la pérdida de votos y, con
ello, el poder federal y estatal.

El centro internacional de turismo
de Acapulco, Guerrero, fue destruido;
su infraestructura totalmente dañada;
más de un millón de personas
afectadas; más del 95 por ciento de los
hoteles perjudicados, así como 220
mil viviendas; las vías de
comunicación cortadas, entre ellas 37
líneas de transmisión eléctrica fuera
de servicio y 256 subestaciones, con
más de medio millón de usuarios
afectados; hasta el momento se
reportan 45 muertes, no 48 como se
había informado el domingo y 47
desaparecidos, pero la búsqueda sigue

y seguramente aumentará el número
de víctimas. La gobernadora Evelyn
Salgado, quien brilla por su ausencia,
confirmó: “el daño es devastador” al
difundir en redes sociales imágenes
del sobrevuelo por la zona afectada.
Los costos potenciales del impacto del
huracán “Otis” podrían superar los 2
mil 700 millones de dólares, estimó
Moody´s Investors Service ¿podrán
hacer las liquidaciones de seguros en
tiempo y a tiempo?

La escasez de alimentos, agua y
gasolina sumió a Acapulco y otras
localidades en una crisis de
ingobernabilidad, donde los saqueos
revelan la desesperación de la gente.
La tragedia rebasó al gobierno federal,
al estatal y al municipal. Hay riesgo de
hambruna y la falta de autoridades
provocó saqueos de comercios, asaltos
a automovilistas, pillaje de casas y
robo de ayuda humanitaria. Frente al
caos, en distintas colonias del puerto,
los vecinos cerraron sus calles con
láminas dejadas, desperdigadas, por
“Otis” para evitar la entrada de
ladrones y varios acapulqueños,
armados con pistolas y machetes,
hacen rondas por las noches. Son
autodefensas porque no hay
autoridad.

Más de tres horas duró la mañanera
de ayer, pero nada logró borrar la
ausencia gubernamental. Ni él “me
canso ganso” tuvo el efecto deseado
porque, demostrado está, este
régimen no está a la altura para
resolver todas las situaciones
acumuladas. El gobierno de AMLO
aprovecha la tragedia para convertirlo
en un acto más de propaganda
gubernamental y hacia allá enfoca
todos sus esfuerzos, en lugar de
impulsar acciones rápidas y eficaces
para atender la contingencia. La 4T no
previó la instalación del Comité
Nacional de Emergencias para
coordinar a los tres niveles de
gobierno. López Obrador no recorrió
las zonas afectadas, sólo llegó por
unos minutos a Acapulco para la foto
y para grabar un video mediático y
luego regresó a Palacio Nacional para
seguir su labor propagandística a
favor de sus candidatos de Morena.
Pero sí ordenó acaparar e impedir
legalmente la ayuda humanitaria y
solidaria y canalizarla sólo a través del
Ejército y la Marina, con lo que se
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restan muchos esfuerzos colectivos en
favor de los damnificados.

Han grabado con los servidores de
la nación una serie de
agradecimientos, hasta ese grado
llega la “pantalla” como si gritarle
¡presidente, presidente! le diera a los
niños leche, pañales, a los adultos por
lo menos arroz y frijoles, se taparán
con palabras los techos derrumbados,
se pudieran cubrir el cuerpo ante la
pérdida de todas sus prendas,
lograran apagar el dolor de los deudos
o la angustia de quienes tienen
desaparecidos a sus familiares. Es
ofensiva esta acción y más lo es
presumir sobrevuelan las zonas
afectadas y hasta ahí llega su
conocimiento de los daños y los
dramas presentes entre los habitantes
de las zonas más desprotegidas del
turístico puerto.

A estas alturas, el régimen de la 4T
no tiene un informe preciso del
impacto en Acapulco y en otras zonas
de Guerrero; es incapaz de poner
siquiera en marcha un programa de
empleo temporal que garantice
ingresos a quienes perdieron sus
fuentes de trabajo, por una simple
razón: no es su prioridad. Dirigentes
y senadores del PAN y PRD repudiaron
la orden presidencial de militarizar
toda la ayuda para damnificados del
huracán y acusaron se intenta hacer
un uso electorero. Marko Cortés, líder
nacional del PAN, comentó: es
realmente increíble impida el Ejército
el paso de camiones con ayuda
humanitaria, “como lo hicieron con
las vacunas, ellos quieren ser los
únicos que repartan los apoyos para
usar políticamente la tragedia y
necesidad. Ojalá al menos lo hicieran
bien”.

Julen Rementería, coordinador del
PAN en el Senado, calificó de soberbio,
indolente y mezquino al presidente
López Obrador por ordenar sólo las
Fuerzas Armadas repartan la ayuda a
los damnificados del huracán. Refirió:
AMLO restringió la participación de
autoridades federales, estatales y
municipales y de organizaciones de la
sociedad civil en el reparto de la ayuda
bajo el argumento de que nadie se
aproveche de la necesidad de la gente,
sin duda sólo él. Aseveró: su
incompetencia sólo se compara con su
perversidad. A su vez, la secretaria

general del PRD, Adriana Díaz
Contreras, apuntó: el problema de
Guerrero, como de muchos estados
gobernados por Morena, es que sus
representantes brillan por su
ausencia.

Aunque como sucede
“normalmente”, el Ejecutivo federal
tiene otros datos y son precisamente
los comunicadores, los
corresponsales, los enviados, quienes
informan sobre el robo de los cajeros
automáticos de los bancos, quienes
recorren a pie las zonas dañadas
quienes: “quieren utilizar esta
desgracia con propósitos electorales,
nuestros opositores son muy viles, los
conservadores, zopilotean, no les
importa el dolor de la gente, lo que
quieren es dañarnos y lo que quisieran
es que hubiesen muchísimos muertos
para culparnos y sacar provecho”, lo
anterior acompañado de la afirmación
“no falta dinero”, a pesar de
encontrarse prácticamente vació el
Fonden, para atender todas las
necesidades de los afectados.

Ayer intentó refutar las críticas
dedicadas a la extinción del Fondo
Nacional para Desastres Naturales
(Fonden), eliminado en su gobierno.
En 2018, el fondo contaba con 41 mil
millones de pesos y para 2023 se le
asignaron 13 mil 702 mdp, una
reducción del 67% denunciaron
diputados de oposición, quienes lo
consideran insuficiente para atender
los daños ocasionados por el huracán
“Otis”. Ante los cuestionamientos, el
presidente respondió: “Ya no se roban
el dinero como hacían esos buitres”, y
centró sus críticas en el ex presidente
Vicente Fox, quien escribió en sus
redes sociales: “Ya ni la chinga, seguro
no son 27 muertos”. AMLO leyó el
mensaje y dijo “quieren utilizar esta
tragedia con fines electorales, son
muy viles”. El inquilino temporal de
Palacio Nacional redujo las coberturas
mediáticas a “puras mentiras”. Y, con
discursos pretende convencer de las
bondades de su régimen.

El titular de Hacienda Rogelio
Ramírez de la O hizo segunda a la
afirmación presidencial informando
sobre más de 18 mil millones de pesos
dispuestos para la reconstrucción de
Acapulco, los cuales podrán ser
operados de manera inmediata
pero… por el Ejército y la Marina. La

situación ha llevado a recurrir al Poder
Judicial y lograr ordene un juez de la
Ciudad de México (CDMX) sean
entregados de manera directa los
apoyos para los afectados del huracán
“Otis” sin restricciones por parte del
Ejército. La orden fue establecida en el
expediente 1858/2013, luego de la
presentación de una demanda de
valiente ciudadana denunciando se le
impedía entrar a Acapulco para
entregar la ayuda. El caso fue dado a
conocer en redes sociales revelando
los actos de incautación a
organizaciones civiles portadores de
apoyos a damnificados.

En el inicio de la semana empezó a
fluir con mayor coordinación la ayuda
humanitaria, en la autopista del Sol se
observaron filas de vehículos y
camiones transportando desde la
Ciudad de México agua, latas de
comida, ropa y calzado. Sedena y
Marina repartieron 11 mil despensas;
habilitaron dos cocinas comunitarias
para atender a 2,500 personas al día y
una cocina móvil con capacidad para
4 mil 800 personas. La UNAM envió 40
toneladas de ayuda para los
damnificados; la Cruz Roja envió dos
trailers con 75 toneladas de ayuda.
Pero aún es insuficiente.

Como dato adicional y extraoficial:
hay un millón de afectados, de
ciudadanos en desgracia y hablar y
presumir de unos cuantos miles, poco
ayuda.

DE LOS PASILLOS
Lo primero no es lo primero para el

régimen actual. El Tren Maya, sus
vagones son importantísimos porque
se acerca diciembre y el compromiso
es inaugurar este ferrocarril, aunque
para decir verdad, todas las obras
insignia ya han sido inauguradas,
incluyendo tramos del transporte
devastador… En EU no le quitan el
ojo al galardonado General Salvador
Cienfuegos ¿qué hará el mílite cuando
ya no sea el mismo gran jefe de las
fuerzas armadas? … Las encuestas
morenistas para elegir candidatos a
las gubernaturas están como el
ahuehuete plantado en sustitución de
la legendaria palmera en una de las
glorietas de Paseo de la Reforma: secas
y muertas. Por lo pronto la pareja
Sheinbaum-García no prende por más
fertilizante -billetes- que le inyecten.
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Jalisco estrena internet
público de alta velocidad

Por Gonzalo Martínez 

Enrique Alfaro, gobernador de
Jalisco, presentó “Red Jalisco”, la red de
internet público de alta velocidad más
importante del país, que a su vez
contribuirá a reducir la brecha digital
y ayudará al desarrollo económico.

Este proyecto se concibió como una
manera de convertir a Jalisco en la
entidad tecnológica por excelencia, e ir
en sintonía con la evolución de las
industrias de tecnología e innovación
que operan en la entidad.

Cinco millones de pesos es lo que se
invirtió para echar a andar esta red y
será una entrada a una verdadera
evolución y tecnificación de las
personas que, a través de este servicio,
tendrán una mejora integral en todas
las facetas de su vida.

Los presidentes de Televisa, Emilio
Azcárraga y de Tv Azteca, Ricardo
Salinas, afirmaron que Jalisco es
ejemplo nacional y para otros países
por apostarle a un proyecto que
impulsa la conectividad como ancla de
desarrollo y evolución, al dar su
opinión sobre el proyecto.

Con la Red Jalisco, tanto el gobierno
de Jalisco como la red construida son
ejemplo nacional y una muestra de lo
que México requiere para avanzar
hacia una ruta de progreso real y
equitativo, destacó Emilio Azcárraga
Jean.

“Los frutos de esto los vamos a ver
en el futuro, hacer apuestas que se
vean en el futuro de años y años es
difícil, creo que son apuestas en este
país las tenemos que hacer, creo que
hoy que vemos a cuatro años de eso lo
que se puede hacer, tenemos y vemos
una oportunidad para participar en el
crecimiento y en el desarrollo de un
México mejor. Jalisco es un ejemplo, no
nada más para toda la República, es un
ejemplo para muchos lugares del
mundo que pueden aprender de cómo
utilizar estas herramientas
tecnológicas en adelante”, resaltó

Azcárraga Jean.
Enrique Alfaro, señaló que este

gobierno tomó en serio el abasto de
Internet a la población a través de una
red que no solamente dará este
servicio, sino que reducirá la brecha
digital, generando igualdad de
oportunidades entre los jaliscienses en
materia económica, académica y
social.

“Este proyecto contribuye para
apuntalar todo el modelo de
crecimiento económico y de justicia
social que ha desarrollado Jalisco como
una altísima prioridad en la agenda
pública. El tema de la conectividad no
tiene nada que ver con el Internet,
tiene que ver con una agenda mucho
más amplía, nosotros dijimos que la
conectividad tiene que entenderse
como una apuesta para convertirla en
el relanzamiento económico de Jalisco
y de la agenda de igualdad de
oportunidades para todos. Más allá de
carreteras, de puertos, aeropuertos, de
conectividad marítima, tenemos que
entender la innovación como un
proceso disruptivo que cambia la
estructura económica y que la
innovación también es un proceso

evolutivo que impulsa el crecimiento
económico. Antes solo el 10 por ciento
de los municipios de Jalisco tenían
conectividad, hoy la cobertura en
conectividad es del 91 por ciento y en
los 125 municipios de Jalisco”, enfatizó
Alfaro.

Actualmente, la Red Jalisco ya tiene
más de dos millones de usuarios y está
presente en los 125 municipios de
Jalisco.

Red Jalisco ya tiene conectados a
internet de banda ancha de alta
velocidad a más de 14 mil 653 sitios,
de los cuales, siete mil 216 escuelas
públicas, 341 preparatorias y
universidades, 668 hospitales y
centros de salud, dos mil 561 cámaras
de vigilancia C5, mil 269 oficinas
gubernamentales, mil 48 semáforos
inteligentes y mil 409 espacios
públicos como plazas municipales.

También se extendió a las 12
regiones a través del despliegue de
más de cinco mil 600 kilómetros de
cable de fibra óptica de la mejor
calidad, lo que mejoró
significativamente la navegación.

Con información de López-Dóriga
Digital



MIÉRCOLES 01 DE NOVIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
INTERNACIONAL 31

Por Gonzalo Martínez 

Karine Jean-Pierre, quien funge como
portavoz de la Casa Blanxca, confirmó
este martes que el presidente
estadounidense, Joe Biden y su
homólogo, Xi Jinping, de China,
tendrán un encuentro en noviembre
en San Francisco, una reunión que,
espera, sea “constructiva”.

Aunque Jean-Pierre no lo detalló, esta
reunión podría celebrarse en los
márgenes del Foro de Cooperación
Económica Asia-Pacífico (APEC) que se
celebrará a mediados de noviembre en
esa ciudad.

Biden, afirmó que “espera reunirse

con el presidente Xi” y será “una
reunión constructiva”. “El presidente
lo está deseando”, agregó la portavoz,
que no quiso adelantar más detalles
del histórico encuentro.

La conversación entre ambos líderes,
afirmó Jean-Pierre, será “difícil pero
importante” y se dará en un marco en
el que la política con China “no ha
cambiado”: es de “una competencia
intensa”, que significa “una
diplomacia intensa”.

Biden recibió por sorpresa al ministro
Wang Yi en la Casa Blanca el pasado
viernes, una reunión que supuso el
encuentro de mayor rango que ha
tenido el mandatario con un

funcionario chino en el último año.
La reunión, que no estaba en la

agenda de Biden, emuló a la que tuvo
también por sorpresa Blinken con el
presidente chino en su viaje a Pekín del
pasado junio.

Washington lleva meses intentando
limar asperezas con Pekín, una
necesidad que ahora cobra todavía
más urgencia ante el estallido de la
guerra entre Israel y Hamás en Gaza.

En concreto, Estados Unidos quiere
que China utilice su influencia sobre
Irán para disuadir al país persa de
entrar en la guerra y evitar un
conflicto regional.

Con información de EFE

Biden y Xi Jinping se reunirán
en noviembre en San
Francisco, afirma Casa Blanca
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Infobae 
En la actualidad, puede resultar

complicado concentrarse para trabajar
debido a la cantidad de distracciones
que surgen a partir de internet:
notificaciones de emails, redes
sociales, videos virales, etc. Una
persona puede tener hasta 6200
pensamientos en un solo día, según
determinó una investigación sobre el
cerebro humano publicada en la
revista Nature Communications.

¿Cómo dominar esos miles de
pensamientos, sumados a las
distracciones permanentes de las
redes sociales y demás? Con el Modo
Monje o Monk Mode. No es una idea
nueva pero recibió un impulso en 2020
gracias a “Cómo pensar como un
monje”, un libro de Jay Shetty, el
monje magnate que aplicó los
principios que aprendió en su época en
un ashram (meditación, visualización,
“perdón transformacional”) a la vida
contemporánea.

La licenciada María Gisela Moya,
psicóloga e instructora de yoga,
cofundadora de Prema, Estudio de
Yoga, expresó a Infobae que el Modo
Monje es muy interesante porque
apunta a un cambio de conducta y a
concentrar mi capacidad de atención
en un objetivo que es de mi interés”.

Cuando la mente funciona

saltantando de un tema a otro, en una
especie zapping mental, y no hay nada
que la “estabilice”, se habla de “mente
de mono”. Se trata de una mente
dispersa, sin orientación, desenfocada
y, por lo tanto, caótica.

Según la doctora María Teresa
Calabrese, endocrinóloga, psiquiatra y
psicoanalista especializada en
enfermedades psicosomáticas,
miembro de la Asociación
Psicoanalítica Argentina (APA), de la
misma institución internacional (IPA) y
docente de la Universidad de Buenos
Aires, explicó a Infobae que la mente
de mono es una forma de pensamiento
que tiene que ver con el movimiento
de estos animales, “de ir saltando de
un lado a otro; de liana en liana; de
lugar en lugar y eso ocurre cuando
nuestros pensamientos van
cambiando sin focalizar en uno en
especial, sino saltando de un tema al
otro”.

La doctora Calabrese sostuvo: “Esto
tiene que ver con la dispersión y la
cantidad de estímulos de información
de los celulares, estos aparatos
‘malditos’, que llevamos siempre con
nosotros. Las redes sociales y las
notificaciones hacen que estemos más
desatentos. Porque, recordemos, que el
multitasking no existe, ya que nuestro
cerebro está capacitado para prestar

atención a una cosa a la vez; sí
podemos hacer varias tareas al mismo
tiempo, pero no de la misma manera
que si nos focalizamos en una sola
cosa. En ese caso, no tenemos la
concentración al ciento por ciento en
la actividad y en ese sentido es que
nuestra mente va en piloto automático
por las vías facilitadas”.

La licenciada Moya afirmó que esta
actitud dispersa causa problemas que
pueden afectar en lo laboral y en la
vida cotidiana en general: “Por un lado,
la mente de mono es dispersa y esto
reduce nuestro nivel atencional, lo que
denominamos ‘memoria de trabajo’, es
decir, la capacidad de enfocarnos en
diferentes tareas en un rango corto de
tiempo. Nos disminuye la capacidad de
decidir a dónde poner el foco y por
cuánto tiempo, esto es la atención y la
concentración. Esto impacta en la
eficiencia, la toma de decisiones, la
capacidad de transmitir ideas claras”.

Y continuó: “Hay personas que
consultan porque no pueden
concentrarse para hacer una tarea
laboral o para estudiar, y no entienden
cuál es el motivo, pero después
indagando en consulta se entiende que
hay una sobreexposición en redes
sociales, la cual genera una cantidad
de estímulos que, poco a poco, van
deteriorando nuestra capacidad de

Modo Monje, la técnica para reducir la distracción
tecnológica y aumentar la productividad
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atención”.
Los 4 pasos del Modo Monje

El Monk Mode es una actitud con la
que todos nuestros sentidos están
comprometidos con una tarea. Tal
como hacen los monjes en su
autodisciplina y aislamiento, todos los
sentidos se concentran en una tarea,
alcanzando un estado de atención
plena, que aleja de cualquier tipo de
distracción”.

Existe una razón por la que los
monjes eligen vivir en reclusión y en
silencio: es la mejor forma de
concentrarse en los pensamientos
internos y alcanzar un estado de
atención plena, alejándose de
cualquier distracción.

La idea es no tener nada alrededor
que quite la atención de la tarea que se
va a hacer. Esto significa apagar o
silenciar el celular, las aplicaciones, las
notificaciones y el correo electrónico
para que nada distraiga del objetivo a
lograr. Incluso existe una aplicación
llamada Monk Mode que puede ayudar
a conseguirlo. Pero, ¿cómo se hace?

Uno de los puntos claves del modo
monje es que la persona logre
desconectarse de las redes sociales por
ciertos períodos de tiempos para que
pueda alcanzar a completar sus tareas.
Se lleva a cabo mediante cuatro pasos
esenciales, que se deben aplicar día a
día.

1. Definir un objetivo medible, con
fecha de inicio y de fin. Por ejemplo,
aplicar el modo monje al trabajo diario
o a una rutina de actividad física o
entrenamiento deportivo.

2. Construir hábitos. Es esencial que
la persona trate de evitar el consumo
de alcohol y tabaco, y que adopte
nuevas rutinas saludables, como hacer
actividad física, mantener una dieta
equilibrada, practicar la meditación a
diario y descansar las horas necesarias.
Estas acciones ayudarán a estar en
forma para afrontar los objetivos.

3. Cero distracciones. Esta etapa será
un periodo de tiempo, por ejemplo,
cuatro horas, en el que se evitarán
todas las distracciones: sin celulares,
juegos, llamadas e interacciones con
otras personas. La idea es estar solos
ante la tarea.

4. Aislamiento. Es el paso más
complicado de todos, porque requiere
disciplina, fuerza de voluntad y la
colaboración del entorno. Si se trabaja
desde casa, es fundamental informar a

las personas con las que se convive de
que se va a estar en modo monje.

“El método en sí me parece muy
bueno, me gusta que se esté descripto
en cuatro pasos”, dijo Moya y agregó:
“El primer paso es fijar un objetivo, es
decir, qué es lo que yo quiero. El
segundo paso es informarle al
ambiente que voy a estar en un
periodo “monje”, es decir, que me voy
a aislar de los estímulos sociales para
poder lograr este objetivo. Y este paso
es muy importante porque responde
una situación que vivimos hoy, que es
la gran cantidad de estímulos a partir
de pantallas y redes sociales y que
produce una reducción en la capacidad
de la atención”, expresó la psicóloga.

Finalmente resumió: “El modo monje
implica dos procesos mentales. Uno,
concentrar mi atención y dos, instalar
una conducta de concentración, lo cual
es muy positivo”.

Son muchas las técnicas que los
especialistas proponen para conseguir
aumentar la concentración y la
productividad. Entre ellas, se
encuentran:

Pomodoro: es un método para
mejorar la administración del tiempo
dedicado a una actividad. Se basa en
trabajar en bloques de tiempo, que
suelen ser de 25 minutos, seguidos de
un breve descanso. Después de varios
ciclos, se toma un tiempo más largo de
descanso. Se trata de realizar pausas
regulares para mantener la
concentración y prevenir el
agotamiento.

Eisenhower: es una herramienta de
gestión del tiempo para distinguir las
tareas que deben resolverse lo más
pronto posible y las que pueden
posponerse, delegarse a otro
responsable o, incluso, eliminarse de la

lista de pendientes. Su finalidad es
jerarquizar la carga de trabajo. Este
método clasifica las tareas en cuatro
cuadrantes según su importancia y
urgencia, lo que ayuda a priorizar y
tomar decisiones sobre qué tareas
hacer antes.

Técnica de los dos minutos Se basa
en completar inmediatamente tareas
que tomarían dos minutos o menos en
vez de postergarlas. El objetivo es
evitar la acumulación de tareas.

De acuerdo a la licenciada Moya, el
yoga, el mindfulness y el budismo son
aliados para aplacar la mente
inquieta.”Desde la psicología, una
práctica de atención plena
(mindfulness) se apoya en técnicas de
respiración, relajación corporal y
meditación”, afirmó la psicóloga.

Establecer un límite de tiempo para
el uso de pantallas trae beneficios más
allá de optimizar la productividad,
como mejorar la calidad del sueño, ya
que se disminuye la exposición a la luz
azul que emiten los dispositivos
tecnológicos.

Esta luz afecta el ritmo circadiano,
ciclo natural de 24 horas que regula
una variedad de funciones biológicas
y fisiológicas en los seres vivos,
incluyendo los seres humanos.

En una nota reciente, el doctor Diego
Golombek investigador superior del
Conicet en la Universidad de San
Andrés y en la Universidad Nacional de
Quilmes, se refirió a las pantallas: “Un
hábito que claramente no ayuda a los
ritmos circadianos, es que nadie se va
a dormir solo. Todos nos vamos a
dormir con pantallas, sean tablets,
celulares, tele, etcétera, y resulta que
la luz LED de las pantallas, no es
inocente, es la verdadera ‘luz mala’,
que no es la del campo. Es ‘la luz mala’
porque emite un color, una longitud de
onda que estimula máximamente al
reloj biológico y le dice que es de día.
Así comprimimos aún más nuestro
ciclo de sueño”.

Y ¿cuánto deberíamos dormir?
Golombek respondió: “Los adultos, un
mínimo de siete horas de sueño por
noche; los adolescentes, un mínimo de
ocho y los niños y niñas un mínimo de
nueve horas. La mala noticia es que
estamos durmiendo menos que eso,
con un montón de consecuencias en la
salud, en la economía, en el trabajo, en
la productividad y en las tasas de
accidentes”.
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Infobae 

Una nueva función de WhatsApp
para celulares permitirá configurar
fotos y nombre de perfil alternativos al
personal, para mostrar a quienes no
tenemos registrados en nuestros
contactos.

De esta forma, se podrán filtrar los
datos que solo serán visibles a
distintos grupos de contactos.

La nueva característica resolvería un
inconveniente común al momento de
iniciar una conversación, y es que
actualmente cualquier persona, salvo
que se configure lo contrario, podría
ver la información del perfil e incluso
la foto pública con solo tener guardado
su número de celular.

Por ejemplo, los usuarios no podrían
publicar información o fotos de perfil
que consideren “no profesionales” en
caso de que usen el dispositivo
personal en el trabajo.

Si bien esta característica que
diferencia a los contactos por grupos
ya está activa para los estados de
WhatsAp, ahora se extendería a otros
aspectos del perfil público de los
usuarios.

Para usar la nueva característica de
WhatsApp, los usuarios deberán
seguir estos pasos:

- Abrir la aplicación de WhatsApp en
el celular.

- Pulsar el botón “Menú” en la parte
superior derecha de la pantalla. Tiene
forma de tres puntos en vertical.

- Hacer clic sobre la opción “Ajustes”
de la aplicación.

- Seleccionar la opción “Privacidad”
del menú.

- Pulsar sobre el apartado “Foto de
perfil”.

En esta sección se encuentra una
función que permite determinar qué
usuarios pueden ver la foto de perfil,
aunque se añadirá un apartado “Perfil
alternativo” que permitirá ingresar un
nombre adicional solo visible para los
contactos desconocidos.

Además, según la descripción de la
función en la propia aplicación, los
usuarios que limiten mostrar su foto
de perfil a una audiencia específica
podrán establecer una imagen
alternativa solo visible para aquellos
que no estén dentro del criterio
seleccionado. Por ejemplo, si se tiene
establecido que solo puedan ver estos
datos aquellos contactos registrados
en la agenda del celular, el resto de
usuarios podrá ver una imagen extra.

Esta característica de privacidad
permitirá que los usuarios mantengan
su información oculta de aquellas
personas que intenten establecer
contacto con ellos de forma no
deseada e incluso podrá mantener una
imagen profesional para colegas del
trabajo a la vez que muestra un lado
mucho más personal para los usuarios
que desee.

En caso de que el usuario desee saber
si ya tiene acceso a esta característica
deberá seguir los pasos anteriores,
aunque es probable que no pueda
ingresar a ella pues actualmente se
encuentra en desarrollo y aún no se

libera una versión de prueba de esta
función.

Si no se puede acceder a la nueva
característica de WhatsApp, esto
puede significar una de estas
situaciones: la versión de la aplicación
no es la más recientes o la función aún
no llega a la región/país del usuario.

En ese caso será necesario buscar
“WhatsApp” en la tienda de
aplicaciones del celular y verificar que
no aparezca la opción “Actualizar”
debajo del nombre de la plataforma. Si
llega a mostrarse, entonces se deberá
pulsar y esperar a que la actualización
termine de descargarse e instalarse
antes de volver a probar si se habilita
la nueva función.

Una vez que se termina el proceso de
actualización, el titular de la cuenta
puede intentar acceder a la sección de
edición de su foto e información de
perfil nuevamente. Si no es posible
entonces el problema está en la
disponibilidad en la región o el país. En
este caso solo será necesario esperar y
estar pendiente de las actualizaciones
más recientes de la aplicación.

WhatsApp tiene nueva función
que aumenta la privacidad
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Por Gonzalo Martínez 
El exorcista (The Exorcist), la cinta,

por muchos catalogada como la reina
del terror, ha polarizado a la audiencia
desde su estreno en 1973. A punto de
celebrar su 50 aniversario este 26 de
diciembre, la película continúa
protagonizando debates sobre fe,
moralidad y la naturaleza del mal; en
especial durante la temporada de
Halloween, cuando las cuestiones de
lo sobrenatural, lo terrorífico y lo
diabólico se vuelven más prevalentes
en la cultura popular.

Dirigida por William Friedkin,
ganador de un Óscar y basada en una
novela homónima de William Peter
Blatty, el filme se basa en eventos
reales que el propio Blatty, quien
también fungió como guionista,
descubrió en un artículo del
Washington Post. Ahí, se detallaba la
posesión demoniaca de un menor en
Maryland que fue tratado por la Iglesia
anglicana mediante un riguroso
procedimiento de exorcismo. Con este
acto, la institución confirmaba
indirectamente la existencia de
demonios, lo que implicaba también la
de los ángeles y por lo tanto, de Dios.

La dualidad teológica sirve como
ingrediente principal para la historia
de la clásica obra del género de terror,
la cual presenta a dos sacerdotes de
ideologías divergentes: Damien Karras
(Jason Miller), un joven cura cuya fe se
basa en la sociología y la psiquiatría y
el Padre Lankester Merrin (Stellan
Skarsgård), un clérigo mayor que cree
en un universo moral donde las
apuestas son el cielo y el infierno.
Ambos se unen en un intento
desesperado por salvar a Regan (Linda

Blair), una niña acechada por un ente
maligno.

Entre la adoración y la condena
En diciembre de 1973 se proyectó por

primera vez El Exorcista, suceso que
generó una reacción sin precedentes
en el público. Según describe el autor
Nat Segaloff en su libro The Exorcist
Legacy: 50 Years of Fear, la gente
esperó durante horas bajo la lluvia y la
nieve fuera del Cinema 1 en
Manhattan para ver el thriller. La
respuesta fue extrema. En el Savoy
Theater de Boston, el metraje provocó
una huida masiva: espectadores
corriendo por los pasillos, algunos
llegando a la calle antes de vomitar,
mientras que otros no pudieron
contenerse en el trayecto. Tom
Kauycheck, gerente de la cadena de
cines, describió la situación a Segaloff
como “una escena de horror en sí
misma”. Además, los que esperaban
para la siguiente función se agitaban
al ver las caras angustiadas de los que
salían, una sugestión emocional que
crecía incluso antes de que comenzara
la película.

Con una recaudación global superior
a los 400 millones de dólares, la

polémica en torno al título fue
significativa. Algunos afirmaban que la
gran acogida representaba una victoria
del mal sobre el bien, mientras que
otros lo interpretaron como una
afirmación de que Dios no está
muerto. Esta última percepción se
debió a que durante los minutos
finales del metraje, el Padre Karras
salva a Regan invitando al demonio a
entrar en su cuerpo antes de lanzarse
por una ventana, muriendo en el acto.
Su sacrificio, que recuerda al de Cristo
en la cruz, sugiere una resurrección de
su fe y la salvación de su alma.

La acogida que tuvo su reciente
secuela, El exorcista: creyentes,
durante sus primeros días  (éxito que
lastimosamente no se extendió debido
a su decepcionante producción)
demuestra que las preguntas
fundamentales que planteó la película
original hace medio siglo aún
continúan perturbando y dividiendo a
la población.

El exorcista se encuentra disponible
para su reproducción en la plataforma
de Prime Video. Su segunda parte,
Creyentes, aún se mantiene en la
cartelera de cines a nivel global.

El Exorcista, la obra maestra del terror cumple 50 años
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